
结婚这些年
秦 珉

! ! ! !结婚这些年，他才明白，外面的世界再精彩都与自
己无甚关系，他的首要任务是干好自己的工作，让家庭
生活有保障，然后慢慢地不断地把并不富裕的家一点
一点充实起来。只有内心的强大，才能抵御一切不切实
际的幻想和诱惑，才能让一个小家茁壮成长。

结婚这些年，他才明白，原来自己并不能干，多数
时候一直是她在操持这个
家，为这个家默默地奉献
着自己的青春年华，任皱
纹慢慢爬上额头和脸颊。
结婚这些年，他才明

白，婚姻里的女人所需要的，不是涂脂抹粉、穿金戴银，
而只是每天能想到她一点，或者力所能及地为她做一
餐饭，煲一个汤，洗一次碗，拖一回地。
结婚这些年，他才明白，所谓爱情，所谓婚姻，原来

都化在了一粒饭、一口汤、一声冷暖问候、一个微小动
作里了，都化在了平凡而温暖的亲情里了。

结婚这些年，他才明白，所有的一切，都要一颗赤子
之心去领会。只有用心领会，才能“执子之手，与子偕老”。

往!活"里打
冯备节

! ! ! !一直很喜欢跟朋友打羽毛球，
在草地、在操场、在空旷的小区里，
玩得轻松，打得得心应手。好朋友
间打球从不论输赢，打球的时候，
还习惯体谅对方：打重了，就说：
“哎呀，对不起了”；打偏啦，就说
“哎呀，打你软肋了”；球掉地上，乘
球还在地上弹跳的一瞬间，来个海
底捞月。球被安全救起，我们的打
球继续进行。没有网，没有界线，更
没有规则。目的简单，就是不让球
掉地上。玩得开心，打得自由，起到
锻炼的作用即可。

上个礼拜，去了次羽毛球馆，
让我对打球有了奇异的想法。球场
上，除了专业球员在练球，就是学
球的球童。不管是球员也好，球童
也好，学球、练球的目的很清楚，就
是让对方输球。人在左面，我打右
边，人站前面，我打后边，声东击
西，指南打北。一对一也好，两两厮

杀也好，是争锋相对，你死我活的
争斗。

我们笑他们的打法是往“死”
里打，而我们是以健体为目的的，
所以我们是往“活”里打。

一样的打球，不一样的目的，
最终成就了完全不同的行为态度。

突然发现芸芸众生也是如此，
想别人“死”的，未
必自己会“活着”。
想别人“活”的，自
己 也 会 快 乐 地
“活”的。
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! ! ! !你听说过番茄、橄榄、蒲公英、麦秆等是可以用来
参与制造汽车的吗？全世界很多材料科学家、环保专
家、汽车设计师都在致力于研发未来型汽车———生态
汽车（或称绿色汽车）。生态汽车中用到一个很关键的
概念：“生物基塑料”，尽管被称为塑料，其实已经不是
塑料了，而是利用可再生的原料代替从石油中提炼的
化石基材料，使汽车和汽车的生产变得更加环保，减少
工业生产对石油的高度依赖，保护和节省资源。

在 !"#$年的日内瓦车展上展出了
“预生态概念汽车”，该车由赫尔辛基应
用科技大学和芬兰 %&'材料制造公司
组成的一个小组研制而成，其主要特点
是不用传统概念中的塑料，改用桦木，车
内所用的贴面胶合板、中间托架、仪表
板、车门护面、放脚空间的部件等全用桦
木制成。此外，这种车还采用了另一种生
态复合材料（具体成分属企业秘密），用
来代替车身侧面和正面所用的塑料。汽
车呈流线型，外观相当漂亮。

福特汽车公司的生态材料研究部认为，能用来制
造汽车的植物纤维尚有亚麻、大麻、西沙尔麻、蒲公英、
椰子树、香蕉皮、大豆植株、木纤维……这些材料中的
一部分已经投入使用，其余部分正在试验中。

戴姆勒股份公司生产的所有梅赛德斯(奔驰款式
均不同程度地应用了各种纤维为原料的“生物基塑
料”，包括羊毛、棉花植株和木材，大多用在座位靠背衬
里和靠背垫板中。此外，橄榄核起到了颇为特殊的作
用———将橄榄核烧成活性炭，用来制造油箱通风用的
活性炭过滤器，可吸收碳氢化合物。过滤器的滤芯在行
车过程中会自动再生。
马自达公司考虑的是如何用可循环使用的生物材

料或有机垃圾（绿色作物收割后留下的废料稻草、稻壳
等）作原料并将它们压制成汽车零部件。

令人想不到的是福特公司居然和亨氏集团公司（以
海因茨番茄酱闻名全球）联起手来，这两家美国企业是
为了共同研发一种新工艺：怎样利用亨氏集团制作番茄

酱剩下的材料（番茄皮）生产“生物基塑
料”。对福特公司来讲，番茄皮很有价
值，经干燥后，可作为生产一种复合材
料的原料，以满足汽车工业在环保方面
的严格要求。

生态平衡、减轻重量、减少环境负担，这些已成为
汽车工业研发新技术、新工艺的基本标准。使用植物纤
维材料不会影响气候，它们被烧掉时放出的二氧化碳
和先前在生长过程中吸收的二氧化碳（指光合作用）数
量是一致的，即所谓的“气候中立”或“气候平衡”。针对
某些人提出的疑问，有关专家答复说：“我们用的是绿
色作物残留部分和被遗弃的部分，不会影响它们原有
的用途。”值得好好研究的是采用什么样的粘结剂制造
复合材料，因为它们同样必须是环境友好型的。

露 兵
邱

（毛泽东词一句）
昨日谜面：观文赞叹

“信、达、雅”（影视演员）
谜底：张嘉译（注：张，

看；嘉，赞许；译，译文）
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!牛博士对马妞说"

戴逸如 文并图

认识之差异
! ! ! ! 故事一点不冷
僻，也许你早就听过。

上帝拿到两个名
额，这样，就有两位天
使可投胎人间。甲名
额将有很多人给他

钱，乙名额必须不断给别人钱。一个头子活络的天使
迅捷认领了甲名额，另一个老实巴交的只有拿乙名
额的份了。结果，甲成了一个乞丐，很多人往他膝盖
前的破帽里扔钱。乙则成为了大富翁，要给很多人发
工资，同时要给包括乞丐在内的许多人做慈善。
你都听到了，我请了几位青年谈体会。同胞青年

几乎众口一词：光有小聪明的蠢驴，活该穷。憨有憨
福，吃小亏，拾了大皮夹子。
也许是巧合，青年老外的回答居然也异口同声：

给予所得到的快乐，强过接受的一百倍。接受往往要
付出丧失尊严的代价。
我当然郁闷，我能不郁闷吗？一边的着眼点结结

实实地落在金钱上。而另一边的着眼点却明确无误
地落在给予、接受和尊严上。
对同一个故事的理解和认识，落差竟如此巨大，由

此可见，我们人生观、价值观普及教育的担子有多重！

返沪知青户口之惑
肖俊锋

! ! ! !不久前!我陪同一位从外地正式退

休回沪的老知青!去其所辖派出所申请

办理迁回上海的户口事宜"

我们这批人!上世纪六十年代末去

外地农村下乡时都不超过二十岁!如今

到退休年龄大

部分回到了自

己的故乡" 可

是! 想重做一

个名副其实的

上海人!不是一件很容易的事"

这几年!凡要迁回户口的人都能在

派出所拿到一张申报户口的须知"上面

所列需要申请人自己去办的各种证明

材料有不少" 前两年我听延边

来的一位老知青讲!他从各部

门开出的各种证明竟有二三

十页之多"乖乖#我想$光这几

十页的书面材料需要当事人

跑多少路程%用去多少时间%花费多少

开销%说破多少嘴皮% &&你满以为这

下行了%可不一定'到派出所那里一初

审!肯定有不少材料不符合要求" 怎么

办%对不起!按派出所要求重新去办吧"

怎么办% 要么回原地重办!或者寄回原

地托人帮忙办理"其中还有不少错误或

不全是你老资料(档案)里遗留下来的!

如今你要原地按上海派出所的要求更

改!还不一定会行呢# 现在是进入信息

时代了! 这些核

实* 审查却都没

派上用处+ 以前

那种单位之间的

调查回复(公函)

也都不搞了' 任凭当事人去跑吧'

这种办事方法谈不上效率!是一种

浪费!而且容易产生不正之风!给造假

者提供滋生土壤' 如果碰到打官腔的!

这下就有的,拖-了.

不久前! 李克强总理谈到了

要转变政府职能* 改革行政审批

制度的必要性! 将努力延伸至各

民生领域'对此我举双手赞成'在

这里!我们期望有关部门对老知青户口

迁回的事宜!尽可能提供方便!在办事

环节上做 ,减法-! 在服务上多做 ,加

法-'让当年响应国家号召*主动去外地

的老知青们早日安心吧'

!法国史记"的神奇效应
周天柱

! ! ! !格里尼昂，一个在中国默默无闻的
法国小镇，却在欧美闻名遐迩。立足远
眺，山顶耸立着一座规模宏大的古堡，居
高临下，甚为威严。以石相砌的村舍层层
叠叠如众星拱月般地散落在城堡四周，
房屋与山岩相谐，山峦与沟壑一体。
驻足格里尼昂，内心极力想探寻一

个秘密：为何四方嘉宾会如此兴致勃勃
纷至沓来？欲寻求这个答案，就得把目光
聚焦于小镇广场中心耸立的一座优雅的
淑女雕像，此人就是“欧洲女神”、“另类
作家”塞维尼夫人。她是作家，却从未专
职或兼职写过一本小说；将她与格里尼
昂连在一起实在有点勉为其难，她出生
地非格里尼昂，甚至在古镇未从容呆过

一天。可她与格里尼昂又确确实实颇有
因缘：因日夜思念与格里尼昂伯爵结婚
的女儿弗朗索瓦兹，她每日一信，欲罢不
能，一写就是 !)年。!*年的书信搭起了
一座巴黎直通格里尼昂的“心之桥”。这
位长期生活在法兰
西上流社会的贵妇
人，唯恐女儿偏居
他乡，信息闭塞，以
独特委婉流畅的文
笔，详述所见所闻的巴黎人情风物、宫廷
生活及贵族世家的奇闻轶事。这种民间
版对法国上流社会连续剧般的生动描
述，无形中留下一部极具可读性、史料性
的“#+世纪的法国史记”而轰动世界。

格里尼昂当地人最引为骄傲的是，
塞维尼夫人声泪俱下、流传后世的所有
书简，当年寄往的是同一个地点：格里尼
昂古堡。作为深藏在普罗旺斯悠远岁月
中的隐秘小村，能与塞维尼夫人的书信

世代流传，芳名四
扬，实属有幸。
百年来，在格

里尼昂举行了数不
清的《书简集》研讨

会，所形成的“格里尼昂共识”认为：夫人
充满人情味的书信形成了全球独家的文
学体裁与风格。这是在一种亲密无间的
气氛里，对一个特定人的讲述，而出于对
聆听者的熟悉和彼此对对方的了解与默

契，作者不设主题，直截了当，极为细腻
地披露、展示内心思想与丰富情感。

因《书简集》的崇高名望，格里尼昂
自发形成了闻名全球的一年一度“书信
节”。,月的“书信节”正是薰衣草飘香的
季节，浓浓花香迎来了大大小小的纪念
活动。此前的春季，在格里尼昂城堡已连
续 !个月举办了古典音乐会；夏日又有
持续 ,*天的夜间剧场演出；到了 -*月，
隆重举办写作研讨会；--月起，爵士音
乐会拉开序幕……这一系列活动的举
办，吸引了全球无数“塞迷”来此“朝圣膜
拜”。人们为塞维尼夫人而欢乐、而吟唱、
而舞动、而沉思。她，“喧宾夺主”，俨然成
了这块“圣土”上长盛不衰的永恒主人。
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! ! ! !最近，看了徐俊导演的
新戏———话剧《大商海》。

这是一部商战戏、一
部男人剧。原以为，若没
有一点风花雪月，戏要好
看、要抓人，难。偏偏，去
看了，不但坐定了，被吸
引了，还数次动情落泪。
这实在叫我意外。

《大商海》以
“源鸿昌”绒线店创
办人申霁航的事业
起伏为线索，以上
世纪三四十年代的
真实历史为背景，
讲述了三兄弟申霁
航、吴慕用、席耀宗
一同创业、又因人
生选择不同而分道
扬镳的故事。戏里
展示的是旧上海男
人的群像，他们在
商场上对弈，在命
运中沉浮，在波折
中成长。戏里讲的是商
道，更是人道。
全剧的中心人物申霁

航，-$岁怀揣母亲交给的
九块银元闯荡上海滩，一
路艰辛打拼，终成沪上首
屈一指的“绒线大王”。申
霁航充满传奇色彩的个人
命运里，最耀眼的不是他
在商海中的运筹帷幄，而
是他的铁汉柔情，于利益
选择之时自然流露的仁
慈、宽厚、正直的人性光

华。用徐俊的话说，是“伊
始的初心”。这样一颗初
心，折射出的恰是人性中
最朴质也是最美好的部
分。很显然，编导无意趋附
话剧市场里逗笑谐趣的风
潮，他们要追寻的是不随
潮流所动的恒定之美，更
要挖掘出贪婪自私欲望背

面的人性之美。
在《大商海》

里，我们见到了一
个熟悉而又陌生的
徐俊。初一看，这便
是一部打上了徐俊
标记的戏：对老上
海题材的钟情与执
著，写意浪漫的诗
化风格，美轮美奂
的舞美设计，评弹
淮剧童谣等多种元
素的混搭运用……
这些都可在徐俊先
前编导的话剧《永

远的尹雪艳》和越剧《玉卿
嫂》等里面找到踪迹。

优秀的沪剧演员徐俊
转型当导演，他导的每一
部戏我都看过。最初改编
自白先勇小说的越剧《玉
卿嫂》，他请了方亚芬来
演。在越剧之前，早已有了
电影和电视剧版的玉卿
嫂，但徐俊不怕先入为主，
他将这部挑战伦理的原著
以一种文雅的面貌搬上越
剧舞台，足见其底气和气
魄。徐俊的《玉卿嫂》是委
婉的、清淡的、雅致的、惆
怅的，像极了江南流水。发
生在桂林漓江边的故事，
以吴侬软语吟唱出来，多
了一份儿女情长的味道。
淡化了性爱，也给了这段
情爱以向往自由的理由。
在这部戏里，徐俊既尝试
了写意的风格，在有些地
方，或许无“戏”可言，他智
慧地将吸引观众的责任交
给了演唱以及舞台布景。

到了《永远的尹雪
艳》，徐俊将写意化的编
导风格发挥得淋漓尽致，
最经典的桥段便是“搓麻
将”，舞台上无实物，全靠
演员虚拟的表情、动作、
走步、台词和恰到好处的
音乐来配搭，而同样的精
彩桥段到了《大商海》里
又有展示，所不同的，由
女人的柔与媚，换成了男
人暗地里的剑拔弩张、话

里有话、绵里藏针。
不过，从《玉卿嫂》《永

远的尹雪艳》到《大商海》，
倘若将徐俊定位在正剧题
材无疑是片面的。在徐俊
编导的戏里，我以为最出
彩的还是根据英国喜剧大
师雷·库内的作品
改编的喜剧《他和
他的一儿一女》。这
部笑点不断的喜
剧，轻松、智慧、环
环相扣，但是它又让观众
笑中带泪。整个观剧过程，
观众爆发出无法遏制的
笑，剧场成了一个狂欢场
所。这让我诧异，难以想象
眼前的戏居然出自一贯儒
雅恭谨的徐俊之手。
这部戏讲了一个名叫

约翰·史密斯的伦敦出租
车司机在伦敦的两个不同
地区同时娶了两个太太并
没完没了地在两个家庭之
间奔波、折腾的故事。看似
平常又俗套的故事，却没
有落入平庸的窠臼。这是

一部真正称得上
“幽默”的作品，而
不是搞笑剧（一些
搞笑剧几乎是在
挑 战 观 众 的 智

商）。“幽默”和“搞笑”一线
之隔，但前者高雅，后者庸
俗；前者智慧，后者浅薄。
编剧的高明在于，将整部
戏设计成了一个机关相扣
的魔盒，层层推进，环环相
扣，谎言越扯越大，戏剧冲
突也越来越精彩。徐俊的
导演处理手法也是高妙
的，他汲取英式幽默的精
华，摒弃了他一贯擅长的
精致唯美的舞美设计，而
是将简约的舞台交给演
员，直接突显了演员的表
演。这是我所看到的另一
面的徐俊，他在处理喜剧
风格时意想不到地游刃有
余，甚至比正剧题材更加
得心应手。
然而，看过徐俊导演

的那么多出戏，我从未听
见他在台上讲过一句话，
也未曾听他在平日里夸夸
其谈。我只记得他在接受
记者访问时，说起过“好的
戏剧一定有灵魂”。而戏剧
的灵魂是什么呢？戏剧的
灵魂应该跳脱不开人的灵
魂，这与所有的文艺作品
相类，戏剧只是以它独有
的方式淋漓尽致地揭示人
的灵魂。印象里，日本国宝
级戏剧家铃木忠治也曾谈
到过这个问题，并说这是他
终其一生探索的问题。我
想，徐俊一定也在探索中，
而他的求索之路将指引他
无限接近问题的答案。


